

## El crimen del expreso de Andalucía HA SIDO EJECUTADA LA SENTENCIA DEL CONSEJO DE GUERRA

(Por teléfono)

### Ejecución de la sentencia

A las nueve de la mañana de ayer recibimos de nuestro corresponsal el siguiente despacho urgente:

«Seis y tres minutos ejecutó Honorio; su defensor sufrió un bafío.»

A las seis y doce fué ejecutado Piqueras, que estaba con gran entereza.

A las seis y veinte fué ejecutado Navarrete, que daba muestras del más profundo abatimiento.

Después de terminadas las ejecuciones se celebró una misa en la capilla de la Cárcel.

El enorme público que ante la Cárcel había aglomerado, dió muestras de gran emoción al fijarse en que había sido izada la bandera negra.

9, 22'30 h.

### Navarrete esperaba el indulto

José Sánchez Navarrete estuvo durante toda su última noche esperando la llegada del indulto.

A las doce y media de la noche llamó a la superiora de las monjas de la Cárcel, sor Josefa, la que acudió presurosa a su celda.

Cuando llegó sor Josefa, le dijo Navarrete:

—Sé que es usted muy buena, y de usted, que puede conseguir más que los defensores, depende mi vida. Es usted muy querida en Palacio, en donde ya en otras ocasiones le han concedido otros indultos; y si usted llama a la puerta de Palacio en favor mío, conseguiré mi salvación.

Como la superiora le hiciera constar que era ya muy avanzada la noche para ir a Palacio, Navarrete le contestó: —No importa; puede ser que aún estén levantados por haber asistido a la fiesta de la Princesa.

Entonces sor Josefa le prometió hacer lo que le pedía.

Durante toda la noche estuvo Navarrete preguntando si llegaba sor Josefa y exclamando:

—¡Cuánto tardar! ¡Cuánto tardar! Una de las veces, dirigiéndose a su defensor, el comandante Matilla, que con él estaba, le dijo:

—Estoy seguro que logrará lo que ustedes no han conseguido.

En este estado de incertidumbre pasó la noche el condenado a muerte, y ya al aclarar el día exclamó:

—Me parece que ya no llega el indulto.

**Entregan a Navarrete una carta que hasta ahora estuvo interceptada**

Aprovechando este pesimismo del reo, su defensor, alentándolo para que se preparase espiritualmente, le dijo:

—La esperanza es lo último que se pierde, pero, por si acaso, bueno es prepararse a bien morir. ¡Hay que ser hombre!

Navarrete nada contestó, y desde entonces sus ojos no se separaron un momento de la puerta, esperando hasta el último instante la llegada del indulto.

Hace días se recibió en la prisión una carta dirigida a Navarrete y que fué interceptada por el juez.

El sobre fué abierto y se vió que contenía una estampa y una medalla del Cristo de Limpias. En la estampa había la siguiente inscripción: «Dios tiene los brazos abiertos para recibir a los pecadores arrepentidos y cerrados para estrecharlos contra su corazón.»

Hoy se le entregó la carta y al verla Navarrete dió muestras de la más profunda emoción, exclamando: «Es su letra, es su letra, la conozco, aunque trató de desfigurarla.» Siguió mirando la estampa y exclamó: «Esta estampa debe ser la que le traje de Limpias y que hoy me la devuelve.» Y diciendo esto la besaba frenéticamente, exclamando entre besos y besos: «¡Es de ella, es de ella!»

### Escibe dos cartas

En la pasada noche Sánchez Navarrete escribió dos cartas, que entregó a su defensor, rogándole encarecidamente que las hiciera llegar a su punto de destino.

En el sobre de una de ellas se veía la dirección a nombre de su hermano

**Casa HIDALGO**  
P. Cervantes, 18.—Teléfono 554

Un armario con luna bisel, cama tableros, dos mesillas, lavabo con espejo y dos sillas tapizadas, todo haya 550 pesetas.

Pascual y la otra a nombre de sus padres.

**Piqueras hace nuevas manifestaciones**

Cerca de la media noche el reo Francisco de Dios Piqueras llamó a su celda al defensor de Sánchez Navarrete, comandante Matilla, a quien le dijo que habiendo llegado la hora de las sinceridades, quería hacerle algunas confidencias.

Primeramente le felicitó por el brillante informe que pronunció en defensa de Sánchez Navarrete.

Después le dijo que iba a darle nuevos detalles, empezando sus manifestaciones con que en la noche del crimen Navarrete le dijo antes de entrar en el coche correo, que se conformaba con 20 000 pesetas que era la cantidad que necesitaba para liquidar una deuda.

Después que matamos a Lozano y a Ors, Navarrete inició la idea de proceder al desvalijamiento del coche y empezamos a abrir sobres de valores y sacas en tanto que Teruel se lavaba las manos, limitándose a observarnos.

Cuando terminó el saqueo nos agrupamos para ver el resultado que tuvo, y por cierto yo les dije:

—Qué mala suerte he tenido; todos los billetes que he hallado en los sobres son inferiores de 50 pesetas.

A esto Navarrete me contestó: Lo mismo me ha pasado a mí, pues todos los billetes que yo también he encontrado son de 25 o 50 pesetas.

Entonces Teruel le interrumpió diciéndole: Eso es mentira, pues te he visto guardarte, por lo menos, dos billetes de 1.000 y uno de 500 pesetas.

Los golpes que recibió Ors fueron bastantes más numerosos de los que en la Prensa se dice, y los tiros que se le dispararon fueron tres y no dos como se dijo, pero, por el contrario, no sufrió ningún mordisco como los médicos dijeron.

Dijo también Piqueras que descendieron no para alcanzar el paso a nivel de Quero, sino que marchamos por el subterráneo de la estación de Alcázar, subiendo el auto que allí les esperaba.

Navarrete, antes de cometerse el crimen, le indicó la conveniencia de aplazar el asalto.

Piqueras insistió en esta conversación que tuvo con el comandante Matilla, en que cuando asaltaron el coche no llevaban el pensamiento de derramar sangre.

Con frecuencia—prosiguió Piqueras—Navarrete me dijo que Ors estaba de acuerdo con nosotros para dar el asalto, pero yo nunca pude comprobarlo, pues Ors no asistió a ninguna de las reuniones que antes del golpe celebramos ni tampoco, ya en el coche, dijo nada que pudiera interpretarse en el sentido de que estuviera de acuerdo con nosotros.

El peor de todos era Donday, y si yo hubiera hablado a tiempo, cosa que no quisé hacer por no perjudicar a los compañeros, seguramente seríamos cuatro los condenados a muerte.

Aseguró que el cognac no estaba preparado; esta afirmación está en pugna con la que hizo anteriormente de que no llevaban el propósito de derramar sangre.

**Los periodistas visitan a las mujeres libertadas.—En casa de Carmen Atienza**

Esta mañana varios reporteros visitaron en sus respectivas viviendas a las mujeres puestas en libertad por el Consejo de guerra.

Primeramente visitaron a la viuda de Teruel, Carmen Atienza, que les dijo que desde la Cárcel se dirigió a la calle de Embajadores, donde vive su hermano Vicente, que en la actualidad se encuentra en la Cárcel.

Dijo que sus propósitos eran ir dentro de unos días a su casa de la calle Toledo, para recoger los muebles, venderlos y empezar a trabajar para vivir.

No sospechaba, dijo, el crimen, ni que Teruel hubiese tomado parte preguntando que éste se ausentaba con frecuencia de su casa sin darle cuenta donde iba.

Refirió Carmen Atienza que cuando oyó al fiscal pedir para ella ocho años de prisión, le pareció que el mundo se le caía encima sufriendo una gran congoja, hasta el extremo de que Piqueras, dándole con el brazo, le dijo:

—«Vamos, mujer, no es para tanto; tú irás a la calle; más lógico era que

me apurase yo, pues me peligraba éste, y señaló para el cuello.

**Hablando con Antonia Sánchez**

Después los periodistas visitaron a Antonia Sánchez Molina.

Como se recordará, ya se dijo que fué a recogerla a la Cárcel la escritora Regina García, que la montó en un taxi, del que bajó las cortinillas.

Antonia Sánchez estaba apenadísima, pues nunca pensó que su hermano fuera condenado a muerte.

Dijo que su pena era tan grande que tenía enloquecer.

Agregó que no podía explicarse cómo los encargados de la administración de la Justicia podían cometer errores como del que ha sido víctima su hermano.

Al decir esto lloraba desconsoladamente.

**En casa de Encarnación Muñoz**

Cuando los periodistas estuvieron en casa de la lavandera Encarnación Muñoz, ésta les explicó su intervención indirecta, pues dijo que cuando Antonia le dió a guardar el dinero ella ignoraba su procedencia, y si lo escondió fué porque tiene hijos jóvenes y temía que éstos sucumbieran a la tentación de cogerlo.

Cuando se enteró de que en la Prensa se decía que Antonia había escondido el dinero procedente del robo, se sospechó entonces la procedencia de este dinero y fué a verla a su casa, mas ya Antonia estaba en la Cárcel.

Dijo que no hubiera creído capaz a Honorio de intervenir en este crimen, pues siempre lo tuvo por cobarde.

Agregó que era buenísimo con los que con él trabajaban, pues más de una vez le vió cómo se quitaba el pan de la boca para dárselo a otro.

Agregó que había sufrido mucho, a pesar de las muy numerosas atenciones de que las Hermanas le hacían constantemente objeto.

Se despidió de los periodistas expresando su deseo de que Dios acogiera benévolamente a los ejecutados esta mañana.

**El entierro de los ejecutados**

A las ocho y media de la mañana tuvo lugar el entierro de los cadáveres de Navarrete, Honorio y Piqueras.

Aunque se dijo que se enviarían a la Cárcel féretros para dos cadáveres, solo llegó uno para Navarrete.

Los cadáveres fueron puestos en un furgón y en él conducidos al Cementerio.

El Juzgado, en un auto, marchó detrás del furgón y en otro coche los representantes de la prisión y dos agentes de Policía.

Una pareja de la Guardia civil montada cerraba la marcha.

Al aparecer el furgón en la puerta de la Cárcel, el público que allí se agrupaba desde hacía muchas horas, guardó un silencio sepulcral.

Gran parte del público siguió a la comitiva fúnebre hasta el Cementerio.

**En el Cementerio**

Ya en el Cementerio, el capellán, como de costumbre, rezó un responso en la puerta de la capilla.

Después se hizo entrega del cadáver de Navarrete al teniente coronel Martínez Jiménez, que allí se hallaba en representación de la familia.

Fuó depositado el féretro de Sánchez Navarrete en una sepultura temporal adquirida por la familia.

Los cadáveres de Honorio y Piqueras, como no fueron reclamados por la familia, fueron depositados en la fosa judicial de caridad, que está situada en la parte vieja del Cementerio.

10, 1'30 h.

**Estado en que quedaron los ejecutados**

Todos los reos, al invitarle los sacerdotes que les asistieron a hacer profesión de fe, la hicieron dando muestras de gran arrepentimiento de contrición.

El cadáver de Honorio quedó en situación muy violenta, mostrando claramente que debió sufrir mucho.

El cadáver de Piqueras quedó con las piernas extendidas, pero el resto del cuerpo sin mostrar violencia alguna.

El de Navarrete quedó en posición perfectamente natural.

**Los verdugos en libertad**

Terminada la ejecución y en cumplimiento de un requisito legal, los verdugos comparecieron ante el Juez, prestando la acostumbrada declaración.

A las diez fueron puestos en libertad, saliendo de la Cárcel en automóvil cerrado y custodiados por fuerzas de la Guardia civil.

**A la madre de Navarrete se le ha ocultado una noticia**

El comandante Matilla estuvo esta tarde a última hora en casa de la familia de Navarrete.

La escena que se desarrolló es indescriptible.

Como la madre continúa grave, se le ha ocultado, no solamente la noticia de la ejecución, sino hasta la de la sentencia.

**Los defensores**

Después de la seis de la mañana salieron de la Cárcel los defensores con los reos.

Todos iban en un estado deplorable y de gran abatimiento, pero principalmente el defensor de Honorio, teniente Vidal y Moys, que salió llorando y casi en brazos de sus compañeros, los que tuvieron que montarlo en un auto y trasladarlo a su domicilio en vista del angustioso estado que se encontraba.

**Las personas que presenciaron la ejecución**

Las personas que asistieron a la ejecución todas salieron con las caras desmejoradas; tanto los periodistas como los sacerdotes salieron dando muestras de gran afectación; estos últimos dijeron que los reos dieron muestras de gran religiosidad a última hora.

**Piqueras tuvo que ser rematado**

Terminada la ejecución de Piqueras, el médico, como es de rigor, lo pulsó, observando que vivía.

El verdugo tuvo que apretar de nuevo la argolla, pues de la primera vez no murió el reo por haber cogido el corbatín ropa de la víctima.

**Una petición de Honorio**

Honorio Sánchez pidió a su defensor que se le enterrase poniéndole una tarjeta suya de visita encima del cadáver.

**Los últimos instantes de Navarrete**

Cuando Navarrete subió al patíbulo se observó que faltaba correa para sujetarlo, siendo necesario quitar la que sujetaba el cadáver de Honorio.

Navarrete antes de morir dijo: —Muero tranquilo, porque con mi muerte expío mi culpa.

**Las palabras de Piqueras**

Piqueras, antes de morir, dijo: «El indulto solamente está justificado si le proporciona algún beneficio a la sociedad.»

Creo que más vale morir que pasar toda la vida en presidio.

**Honorio ruega a su abogado que esté con él**

Honorio Sánchez, desde que entró en capilla, pidió a su abogado que estuviera con él hasta el momento de la ejecución.

Hablando con el teniente Vidal, le dijo:

«Lo poco que tengo lo embargará la justicia.»

Sólo tengo una casa que vale unos 5 000 duros y que está hipotecada en 28 500 pesetas.

La fonda La Internacional desaparecerá seguramente, así es que sólo que

da a mi familia los muebles, pues yo no tengo ni dinero ni alhajas.»

Después—agregó—yo no robé ni maté y sólo sé lo que dije; si apremié a Navarrete para que me pagara las letras fué obligado por la necesidad.

El que incitó el asalto fué Navarrete. No creo en la complicidad de Ors, pues ni se lo oí decir a Navarrete ni vi que interviniera en nada.

Respecto a Teruel dijo que tenía hecho un estudio perfecto de los salpes, a los que conocía asombrosamente por el borde, hasta el extremo que en una ocasión le dijo: «Cuando yo te avise pones estos billetes que te entrego de 1 000 pesetas» y el así lo hizo, desbancando.

Dijo también que Teruel pensaba ir en unión de un sujeto llamado el Aragón a Monte Carlo, y que no hicieron el viaje porque éste se negó.

**Peticiones de Honorio a su abogado**

De acuerdo el teniente Vidal con su defendido visitó al director de la Cárcel, a quien pidió que su defendido fuera el primer ajusticiado.

Después Honorio, muy emocionado, le dijo a su abogado:

—No olvide a mi familia y proclame que ni robé ni maté. Pídale al verdugo que no me haga sufrir mucho.

El teniente Vidal salió de la celda para cumplir las peticiones de su defendido.

**Distribución de objetos hecha por Honorio**

Durante su estancia en la capilla, Honorio hizo la distribución de los objetos de su pertenencia en la siguiente forma:

A su abogado, un cuchillo de bronce; a su hijo, un reloj de pulsera; a su padre, los brillantes, y a su hijo la cartera, el portamonedas y un pañuelo; a su defensor, uno de los escapularios que le regaló el hermano de la Paz y Caridad marqués de Portago; a su madre, la medalla que le regaló su hermana Antonia.

**Los últimos momentos**

Honorio Sánchez confesó y comulgó, rezando después largo rato con gran fervor, impetrando la clemencia divina.

Los reos se negaron a comer, tomando únicamente una taza de café con coñac.

**Piqueras conserva su sangre fría**

Francisco de Dios Piqueras conservó hasta los últimos instantes toda su sangre fría.

**La salida de la Cárcel**

Al salir de la Cárcel después de la ejecución los defensores y periodistas, fueron acorralados y asediados a preguntas por el público.

Las fuerzas de la benemérita por muchos esfuerzos que realizaron no pudieron evitar que la gente se entrara en el pasillo de la prisión.

**Los periódicos**

Hoy los periódicos aguardaron para cerrar la edición a tener los últimos detalles de la ejecución.

El público esperaba con ansiedad la salida de los periódicos, que arrebataban de manos de los vendedores.

**NOTICIAS VARIAS**

(POR TELEFONO)

Madrid, 10, 1'30 h.

**Para normalizar las costumbres**

El director general de Seguridad ha enviado la siguiente circular a los gobernadores de provincias:

«El espantoso crimen cometido, que despertó la conciencia pública, ha sido hoy expiado, habiendo puesto de manifiesto la relajación de la moral que ha llamado la atención de las autoridades que acuden presurosas a poner remedio tratando de regular la vida ciudadana, quedando a las autoridades el encargo de tomar medidas para que los colmados, cafés, cervicerías y tabernas se cierren a hora conveniente, evitando que en ellas se oculten individuos de malas costumbres y vendedores de drogas tóxicas, los que serán condenados gubernativamente con quince días de Cárcel si no procede la intervención judicial.»

Aunque afortunadamente los blasfemos disminuyen, las autoridades adoptarán medidas para acabar completamente con esta prueba de incultura, siendo preciso llegar a su extinción total con enérgicas sanciones gubernativas.

En las plazas y calles se vigilará para que la mujer sea respetada, para que no se pronuncien palabras obscenas; se perseguirá la ostentación de mujeres públicas por las calles y que éstas se establezcan durante largo rato en las calles en que habitan.

En los espectáculos se evitará todo cuanto pueda contravenir a la más estricta moral.

Todas estas medidas van encaminadas a mejorar las costumbres para lo-

grar la desaparición de este ambiente de perversidad, que origina crímenes como el del expreso de Andalucía.

Lo que de Real orden, etcétera.—El subsecretario de Gobernación, **Martín Ando**.

Esta Real orden aparecerá mañana en la **Gaceta**.

**La muerte de Antón del Olmet. El lunes empezará la vista de la causa**

El próximo lunes, día 12, empezará en esta Audiencia la vista de la causa seguida contra Vidal y Pianas por haber dado muerte a Luis Antón del Olmet.

El fiscal califica los hechos como delito de homicidio sin circunstancias y pide para el procesado la pena de cuatro años, ocho meses y un día de reclusión temporal.

El acusador, letrado señor Teixeira, considera los hechos como constitutivo de un delito de asesinato y pide para Vidal y Pianas la pena de cadena perpetua y 300.000 pesetas de indemnización.

La defensa, que aprecia a favor de su defendido la legítima defensa y vía de insuperable, solicita para él la absolución.

**Alfonso Ambel Albarrán**

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

Consulta: De 11 a 1 y de 7 a 8

RAMON ALBARRAN, 14.—BADAJOZ

*Visfana del Comercio, 145.*

## Teatro López de Ayala

Extraordinario programa con la primera etapa, en cinco partes, de la película

### Cazando fieras en Africa

escenas del natural.



# TEMPORADA DE PRIMAVERA

A los que gustan de pasar la primavera en el campo, se les debe recomendar el pintoresco Balneario de los Remedios (Los Castaños). Entre elevadas sierras, es tan sano, que algunas familias lo prefieren a sus propias fincas. Infalibles para el reuma y herpes, están indicados, especialmente, en el otoño y primavera. Detalles: Don Federico Plá.—HORNACHOS.

# EL NOMBRE DE LAS CALLES

Somos decididos partidarios de que no sufran variaciones los nombres de las calles. Somos también entusiastas de que se honre a los hombres ilustres de las ciudades y las comarcas perpetuando su memoria y rindiéndoles los debidos homenajes de admiración y respeto mediante la erección de estatuas, fijación de lápidas e inscripciones en las plazas, en las calles, todos los sitios más visibles de las ciudades y pueblos.

Lo primero, nuestra enemiga a la alteración en los nombres de las calles, nace de la fuerza destructora que estas alteraciones tienen para borrar las tradiciones de los pueblos y enfriar con su desaparición los afectos que estas tradiciones suelen sugerir.

Nada que entibie los amores a los pueblos deja de ser pernicioso para lo más necesaria de vigor y robustez de las naciones: el amor patrio, que si tiene su raíz en un acendrado fervor por el pueblo que nos vio nacer, siente adquirir jamás grandes y rotos fervores.

La verdad que esta eficacia de la persistencia en los nombres de las calles para la conservación de las tradiciones de los pueblos, es más palpable en aquellas localidades donde estos nombres responden a algún hecho memorable o a alguna antigua modalidad de las poblaciones. Pero aun en los casos en que tales denominaciones, por no fundarse en tradiciones, sucesos u otros motivos de significación indicadora de la vida anterior de la localidad, carezcan de esas eficacias sentimentales a que hemos aludido, siempre su persistencia ayuda a la investigación histórica, y hasta resuelve problemas de antecedentes que muchas veces tienen importancia en la dilucidación de cuestiones jurídicas.

Todas estas razones nos inclinan a no ser entusiastas de esos modernos fervores por cambiar los nombres de las calles.

Pero las mismas razones que nos inclinan a desear que no se omita ningún detalle eficaz de encender los fervores de amor patrio, nos hace entusiastas partidarios de que se exalte y divulgue entre todos el prestigio de todas las glorias que enaltecen a la patria.

Por eso nos parece siempre tan bien que se procure, por cuantos medios estén a mano, exaltar los nombres de los hombres eminentes del pueblo y de la comarca, poniéndolos continuamente a la vista de todos para que se hagan familiares, lo mismo el nombre que los merecimientos de los que lograron enaltecerlos.

Así es que, para lograr ambas cosas, es decir, no renunciar a los beneficios que, en esta orden espiritual se obtienen de la conservación de las tradiciones mediante la persistencia de los nombres de las calles, ni dejar de obtener el que reporta para el mismo fin el rendimiento del referido homenaje al merecimiento de los hombres eminentes del pueblo o de la región, preferiríamos, caso de adoptar el sistema de poner a las calles el nombre de esos varones insignes, se hiciera, como se ha hecho en la ocasión presente, adoptando el empleo de esos nombres para calles nuevas, o que, anteriormente no tuvieran otra denominación.

Tiene esto, sin embargo, el inconveniente de que, no encontrándose en este caso más que vías de poca importancia o de escaso tránsito, no suele corresponder el homenaje al merecimiento ni a la voluntad con que se tributa.

En Badajoz, antes de ahora, no se ha seguido en esto plan alguno. Se han variado los nombres de las calles más céntricas y hasta de algunas plazas, sin tener en cuenta el nombre que se borraba, ni la razón con que se elegía el que se ha preferido para sustituirle.

Aun en el caso de borrar los nombres tradicionales para sustituirlos con los de personas eminentes, no debe hacerse esto con un determinado criterio, siempre local o regional?

El poner los nombres de grandes eminencias en las calles de una población, debe tener algún motivo relacionado con la población misma; porque de lo contrario, como los nombres de las glorias nacionales son tan numerosos, la preferencia de unos sobre otros resulta arbitraria, enteramente caprichosa.

Tenemos, por ejemplo, en las calles de Badajoz y en sus plazas los nombres de Prim, Echegaray, Pi y Margall, Costa, Salmerón y por qué no las de Cánovas y Sagasta, y Menéndez y Pelayo, y Zorrilla y tantos y tantos más? No hay más razón para preferir los elegidos que el entusiasmo personalísimo del concejal o los concejales que las propusieron, y esto no debe ser nunca un motivo para determinaciones como estas.

Los nombres de badajocenses o de extremeños tienen siempre su razón de ser, porque ellos sirven para mostrar a propios y extraños, no sólo la estimación en que esta tierra tiene a los suyos, sino las estimaciones que la tierra y la raza merecen por haber producido tales hombres.

Y entre estos deben elegirse, o los que tienen un nombre universalmente conocido, o los que merecen tenerlo por su valor o los que aun no teniendo esta universalidad de su nombre, merezcan, por algún motivo, gratitud especial de la ciudad.

Es necesario que ante los nombres así glorificados el visitante de la población pueda exclamar, si no lo sabía:—Pero ¿quién es este gran hombre de Extremadura? O que si por no ser conocido el nombre universalmente el visitante pregunta ¿quién es este señor? se le pueda responder: una persona—de aquí o de fuera—a quien la población o la región debe este o aquel beneficio.

Todo lo que no sea atenerse a estos criterios, a nuestro modesto entender es enteramente absurdo. Por eminentes que sean las personas que no tienen relación alguna con la ciudad—a no ser algún nombre tan cumbre como el de Cervantes, que no es forastero en ninguna población española—, tienen que aparecer enteramente fuera de lugar en las calles de una población que tantos nombres puede emplear, que no le cedan en gloria y que estén relacionados con ella por palseñaje o por otros motivos.

Y si es siempre poco oportuno que, ni aun para éstos, se cambien los nombres antiguos de las calles, ¿cómo ha de ser el cambiarlos para poner el de estos otros personajes—muy eminentes y muy gloriosos—pero que nada dicen ni de la población ni de la comarca?

Preferimos, por tanto, ante todo conservar los nombres antiguos; glorificar y popularizar los nombres eminentes, poniéndolos en lápidas, en obeliscos, en estatuas, en los parajes más públicos y céntricos, o en las calles nuevas o antiguas que no tengan denominación determinada, y caso de cambiar la denominación de las calles por la de hombres ilustres, que sean éstos extremeños, y merecedores, o por su prestigio universal, o por su mérito para con la población o con la región, que su nombre estén siempre en la memoria de todos.

Lo demás es enteramente arbitrario y caprichoso, que nada dice ni significa, y que en cambio hace perder la historia y la fisonomía tradicional a las poblaciones, sin ninguna ventaja espiritual ni material.

**Subasta de rastrojara**  
Se celebrará el día 11 del próximo mayo, en las Casas Consistoriales, la subasta del agostadero, dividido en varios lotes, con buenos abrevaderos. La Garrovilla, 28 abril 1924.—Por la Comisión Francisco Martínez.

**LABRADORES!**  
Antes de adquirir el hilo SISAL para vuestras máquinas segadoras, debéis consultar condiciones a Múgica, Arellano y Compañía

Desconfiad del hilo que se os ofrezca, en apariencia más barato. Nuestro hilo es de CINCUENTA Y CINCO LIBRAS de peso y atará más de 4.000 gavillas, más que otros fardos que se ofrecen a precio barato. Antes de comprar el hilo, exigid la comprobación del peso.

SEGADORAS-ATADORAS «DEERING», LAS MEJORES DE TODAS Múgica Arellano y Compañía BADAJOZ.—Moreno Nieto, 4. CACERES.—Canalejas, 46.

**TRENES DE TRILLA**  
R. WOLF

Los más sólidos y perfeccionados. Dispuestos para entrega inmediata. E. F. G.—Comisionista.—Moreno Nieto, 10.—Badajoz.

EL SEÑOR  
**D. Antonio Tienza Viseas**  
FALLECIÓ EN EL DIA DE AYER  
A LOS OCHENTA AÑOS  
DEPUES DE RECIBIR LOS AUXILIOS ESPIRITUALES Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD  
R. I. P.

Su esposa doña Marcelina González; hijos don Cristóbal y don Juan; hermanos don José y doña Carmen; hijas políticas doña Ladislao Sama y doña Teresa Tienza; hermanos políticos, sobrinos, nietos y demás familia,

Ruegan a sus amistades asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy a las doce, desde la casa mortuoria, Santa Lucia, 4, a la capilla de San Sebastián, por lo que les quedará agradecidos.

**Para el señor Alcalde**  
Una queja  
Ayer, como de costumbre, fuimos recibidos por el alcalde, señor Del Solar, en su despacho del Ayuntamiento. Primeramente nos dijo que ya había quedado terminado el reparto a los señores concejales de las copias del proyecto de presupuestos para su estudio.

**De pavimentación**  
Nos manifestó también que el próximo lunes quedarán terminadas las obras de arreglo del pavimento de la plaza de Cervantes y de la calle Benegas.

**Muitas**  
Finalmente nos dijo el señor Del Solar que habían sido impuestas numerosas multas por velocidades de autos y por otros varios conceptos.

**ALCALDIA**  
Una queja  
Ayer, como de costumbre, fuimos recibidos por el alcalde, señor Del Solar, en su despacho del Ayuntamiento. Primeramente nos dijo que ya había quedado terminado el reparto a los señores concejales de las copias del proyecto de presupuestos para su estudio.

**De pavimentación**  
Nos manifestó también que el próximo lunes quedarán terminadas las obras de arreglo del pavimento de la plaza de Cervantes y de la calle Benegas.

**Muitas**  
Finalmente nos dijo el señor Del Solar que habían sido impuestas numerosas multas por velocidades de autos y por otros varios conceptos.

**Corcho**  
En Jerez de los Caballeros y Villanueva del Fresno existen varias fincas de monte, con alcornoques, vestidos de corcho ya criado. La venta de esta materia puede tratarse con los señores Hernández Blanco o Hernández Camiña, en cualquiera de dichos puntos.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en este capital durante el día 9:  
Nacidos.—Norberto Rodríguez Pardo, Benegas, 37.  
Antonio Destro Margullón, Martín Cansado, 86.  
Estandisio Romero Pagador, Casa de Maternidad.  
José Germán Candelario, Gurugú, número 57.  
Fallecidos.—Segundo García Descano, de once meses, meningitis, Plaza Alta, 53.  
Matrimonios.—Ricardo Penis Romero con Purificación López Macarro. Modesto Ortiz Sánchez con Manuela Moreno Berjano.

# Conferencia de Juan José Zamora

Bastante antes de la hora anunciada para dar comienzo el acto en el Ateneo ocupado por distinguida concurrencia, en la que preponderaban bellas señoritas, en su mayor parte alumnas de la Normal de Maestras. También había numerosos alumnos de la Normal de Maestros.

**Lectura de una poesía**  
El señor Almada anuncia, una vez que ocupa la presidencia que, antes de que el señor Zamora explique su conferencia, la bella señorita Antonia Molina, alumna del cuarto curso de la Normal de Maestras, va a leer una poesía de Rubén Darlo.

La señorita Molina hizo la lectura de la composición «Era un aire suave...», de una manera admirable. La correctísima pronunciación y entonación esmerada, juntas con el reposado decir, son una buena prueba de la perseverante y fructífera labor que en el Centro de enseñanza en donde cursa sus estudios se lleva a cabo.

Apróbatión unánime mereció el trabajo desarrollado por la señorita Molina, que se tradujo en prolongados aplausos, premio a la aplicación demostrada.

**Relaciones hispanoamericanas: Misión del estudiante**  
Después es concedida la palabra por el presidente al señor Zamora, no sin antes haber pronunciado aquél breves palabras excusándose de hacer la presentación del conferenciante, al cual elogia, por ser éste—dice—harto conocido, puesto que ya en otra ocasión honró a la Asociación organizadora aceptando el encargo de explicar otra conferencia, las bellezas de la cual están todavía en el ánimo de todos.

El señor Zamora dedica sus frases primeras a agradecer las palabras de don Rodrigo Almada, las cuales—agrega—son hijas del afecto, que le hace ver merecimientos que bien quisiera tener.

Añade el conferenciante que, en la conversación—así la llama—que va a tener con los alumnos de ambas Normales, principalmente, no tiene el propósito de decir cosas nuevas, sino únicamente poner de relieve y recordar a los estudiantes del Magisterio la misión que tienen de realizar una labor eficaz encaminada a estrechar los lazos de España con los países americanos de habla española.

Cuando los estudiantes de hoy, maestros de mañana, tengan que cumplir su alta función social por ciudades, pueblos y caseríos, si están bien orientados, podrán sentar las bases, con garantías de seguridad, sobre las que ha de realizarse la obra de engrandecimiento de la nación.

La experiencia, una triste experiencia, ha confirmado que el porvenir de España no está en la insensata aventura de Marruecos, donde se dilapidan vidas y dinero estérilmente, sino que está en América, en esos países ricos, llenos de optimismo y vitalidad.

Por ello, cuando los maestros se encuentren al frente de sus escuelas deben de erigirse en verdaderos paladines de esta causa, dando comienzo a una labor intensa que inculque en el ánimo de los jóvenes discípulos y del pueblo en general el amor a nuestros hermanos de sangre que viven al otro lado del mar.

Esta labor debe ser perseverante, porque no es labor de días, sino de años y aun de siglos.

Tres tendencias americanistas, principalmente, rivalizan en la actualidad: el hispanoamericanismo, basado en afinidades étnicas y de idioma; el latinoamericanismo, propagado por Francia, fundamentado en la pretendida influencia de una cultura latina, sujeta a interpretaciones y discutible, por lo tanto, y el panamericanismo, que propagan los Estados Unidos, pretendiendo que América tiene una fisonomía propia y definida que está por cima de los fundamentos de existencia de los otros americanismos.

Después de una detallada y meticolosa exposición de cada una de las tres tendencias, deduce que la que más razón de ser tiene y la de mayor importancia es el hispanoamericanismo, pues así lo demuestran las afinidades de idioma y de raza, las costumbres y la idiosincrasia.

El hispanoamericanismo debe ser fomentado por la nación, pues solo él tiene razón de existencia. Además, la influencia de España en los países hispanoamericanos ha sido tan intensa, que sus fiestas y costumbres son un trasunto de las nuestras.

Particulariza sobre formas de hablar en algunos pueblos americanos análogas a las de algunas regiones españolas. Dice que se impone intensificar las corrientes intelectuales, pues no obstante la identidad del idioma, no comprendemos ciertos giros y muchos americanismos por falta de la compensación necesaria, y así lo demuestra refiriendo un soneto compuesto con palabras argentinas y mejicanas, de significación poco conocida en España.

Se lamenta de que España no ponga al estudio del problema hispanoamericano toda la atención que éste merece. Hace una breve referencia a la historia de la conquista y civilización de América, exponiendo las causas de la pérdida del Continente meridional.

Recuerda unas estrofas de Rubén Darlo referentes a unos y otros cañiques de América, una de las cuales termina diciendo: ¡Ojalá hubieran sido los hombres blancos como los Atahualpas y Moctezumas!

Habla luego de la importancia que tiene Extremadura en la obra de la conquista y civilización de América, en la que aportó un número considerable de gobernadores, adelantados, capitanes, aventureros, soldados, dominicos, jesuitas, mercaderos, agustinos, etcétera, y, sin embargo, no se le tiene en cuenta para nada, como lo demuestra últimamente que en la anunciada excursión por España de los representantes de las Universidades Iberoamericanas, no visitarán esta región.

Y es que los pueblos no pueden vivir sólo del recuerdo de preferidas ejecutorias, porque es preciso mantener la brillantez de éstas con actividades y hechos presentes. Haciendo referencia a la labor de aproximación hispanoamericana llevada a cabo desde estas mismas columnas por el erudito historiador don Antonio del Solar y Taboada, llama a éste campeón en el arte de hacernos conocer y recordar con la amenidad en él peculiar la influencia ejercida por Extremadura mediante sus decididos hombres de talento unos, y de bien templado valor otros, en el desenvolvimiento de América.

El recuerdo de lo pasado debe servir de estímulo y alientos, pero nunca para abandonarnos en brazos de una envanecida mollicie, que a los ojos de cuantos nos miran y observan, nos degrada. Preciso es que la grandeza pasada se mantenga con hechos presentes, con ideas de ahora, con cosas nuevas.

Y terminó diciendo: Pensad, maestros futuros, en la importancia que tiene para España la realización de esta labor y al mismo tiempo no olvidad que robusteciendo la personalidad regional contribuís a la obra de engrandecimiento de la propia nación.

Todos los presentes pasaron a felicitar calorosamente al conferenciante, que agradecía con la modestia en él habitual las muestras de cariño de que se le hacía objeto.

**Se venden**  
dos automóviles Ford en buen uso y a toda prueba. Detalles, Ramón Mélica, número 14, Mérida.

**Oficial herrador**  
Necesita un buen oficial para Alamedralejo don Fernando Mogollo, veterinario.

**Hilo abacá**  
americano, en fardos de 22 y 1½ kilogramos, garantizándose 330 metros en kilogramo, a pesetas **60** el fardo  
**IUSTO GARCIA ORTIZ**  
P. la Constitución, 3 y 4

**¡Mujeres bellas!**  
No dejéis que la pobreza de la sangre marchite vuestros encantos. La inapetencia, la debilidad, la anemia, el insomnio y el cansancio se curan bien y pronto nutriendo la sangre de hierro y glóbulos rojos con el poderoso Reconstituyente Jarabe de **HIPOFOSFITOS SALUD**



HIPOFOSFITOS SALUD  
Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.



# LA ACTUACION DEL DIRECTORIO NECROLOGIA

(POR TELÉFONO)

9, 22 30 h.

### Despacho

Esta mañana, a la hora de costumbre, despachó el general Primo de Rivera en el Ministerio de la Guerra con los subsecretarios de Instrucción pública, Gracia y Justicia y Trabajo.

### Visitas

Después recibió la visita del director de Comunicaciones, señor Tafur, y la del coronel señor Martínez Piñero.

También recibió el marqués de Estella la visita del capitán general Moló, que estuvo a notificarle que ya había sido cumplida la sentencia del Consejo de guerra en el crimen del expreso de Andalucía.

### Por la tarde

Esa tarde recibió Primo de Rivera al ministro de España en Budapest, marchando después a la Embajada japonesa, donde cenó.

### Día festivo

El día de mañana ha sido declarado festivo, por pasar a la mayor edad al príncipe de Asturias.

### Posible sustitución

De continuar enfermo el general Marzo, posiblemente será sustituido en la Comandancia general de Melilla por el general Sanjurjo.

### Firma del Rey

El Monarca, a propuesta del Directorio militar, firmó hoy los siguientes decretos.

### Guerra

Diciendo reglas para la provisión de destinos en África.

### Hacienda

Autorizando al ministro del departamento para que anticipe o aplase la supresión de los Consumos por los Ayuntamientos.

Jubilando al jefe de Administración de primera don Leopoldo González Zabala y concediéndole honores de jefe superior de Administración.

Idem a don Luis Vives, jefe de Administración de tercera del Cuerpo de Abogados del Estado.

Nombrando interventor de la Casa de la Moneda a don Eduardo García Valle.

Idem tesoro del mismo Centro a don José María Entero.

Idem jefe de Administración de segunda clase a don Ramiro Neira.

Idem jefe de tercera a don Eugenio Seifés.

### Instrucción pública

Aprobando el proyecto de obras para la instalación de los talleres de la Escuela de Artes y Oficios.

Jubilando a don Manuel Calvo, del Cuerpo de Archiveros.

### Fomento

Nombrando inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Montes, a don Domingo Olozabal.

Jubilando al ayudante mayor de primera de Obras públicas don Alfredo Casado.

Idem al ingeniero de segunda clase de Montes, don Fermín Díaz.

10, 1'30 h.

### Los títulos de la Deuda

El Gobierno ha dispuesto que en lo sucesivo los títulos de la Deuda sean impresos en la Fábrica Nacional de la Moneda, en vez de hacerse en Londres como hasta ahora.

Llega Primo de Rivera a la Presidencia

A las seis y media de la tarde llegó a la Presidencia el general Primo de Rivera, después de asistir a la clausura de la Exposición Ultera.

Recibió a una comisión de industriales de vidriería artística de Sevilla, que le formularon algunas peticiones gramiales.

### Consejo de Directorio

Poco después quedó constituido en Consejo el Directorio militar.

A la sesión asistieron los subsecretarios de Estado, Hacienda, Trabajo, Gobernación y el director general de Comunicaciones señor Tafur.

La reunión duró hasta las ocho y media de la noche.

### Referencia oficiosa

El marqués de Estella fué de los primeros que abandonaron la Presidencia, diciendo a los periodistas que se habían aprobado varios expedientes de diversos departamentos.

Poco después el general Vallespino recibió a los reporteros, confirmando las manifestaciones de Primo de Rivera.

Por el número de subsecretarios que han asistido—dijo a los periodistas—habrán ustedes comprendido lo laborioso que ha sido el Consejo de hoy, aunque no todos los subsecretarios han tenido tiempo de dar cuenta de todos los asuntos que al Consejo se llevaban.

A pesar de nuestro constante traba-

jo los asuntos se multiplican de una manera enorme.

—En el Consejo de hoy, se ha tratado de la designación de Sanjurjo para la Comandancia general de Melilla—preguntó un periodista.

—Es claro—contestó el general Vallespino—que el general Marzo padece un fuerte ataque de reuma que le impide seguir desempeñando un cargo para el que es necesario tanta actividad; todavía con cualquier otra enfermedad, incluso con fiebre, podría, en caso de apuro, trasladarse en camilla adonde fuera necesario; mas con esta enfermedad es imposible, por lo que el Gobierno, aun sintiéndolo mucho, se ve en la necesidad de sustituirle, pero sin que aún haya tratado de la designación del sustituto.

Es indudable que el general Sanjurjo reúne inmejorables condiciones para este cargo, que por cierto ya desempeñó interinamente, mas aún nada se ha acordado.

Era nuestro propósito—agregó—celebrar mañana Consejo en Palacio presidido por el Rey, pero ha sido aplazado hasta el domingo y después del Consejo someter a la firma regia el decreto nombrando al comandante general de Melilla.

Finalmente dijo que mañana, por ser día festivo, no celebrará Consejo el Directorio.

### Despacho reg'lo

El general Navarro estuvo esta mañana en Palacio despachando con el Monarca, sometiendo a su firma varios decretos de diversos departamentos.

### Tintorería Francesa

Se tiene toda clase de ropa. Limpieza a seco. Sainserón, 18 y 20. Badajoz.

### PRECIOS DE SUSCRICION

Badajoz, al mes, pesetas... 2'00  
Fuera de la capital, trimestre... 7'00

### Se vende

un motor gasolina 2 H-P, seminuevo. Razón: Taller Electromecánico. J. Morcillo, Hernán Cortés, 12.

CORREO DE LA MAÑANA

## Últimas cotizaciones de los mercados reguladores

(POR TELÉFONO)

Madrid, 9, 22'30 h.

Vacas extremeñas buenas, de 3 41 a 3 52 pesetas kilo canal.  
Idem sarranas buenas, de 3 35 a 3 50 idem.  
Idem gallegas buenas, de 3 26 a 3 40 idem.  
Idem extremeñas regulares, de 3 20 a 3 41 idem.  
Idem sarranas regulares, de 3 26 a 3 39 idem.  
Idem andaluzas, no concurren.  
Idem asturianas, no concurren.  
Novillos extremeños buenos, de 3 51 a 3 62 idem.  
Idem sarranos buenos, de 3 55 a 3 58 idem.  
Idem extremeños regulares, de 3 26 a 3 35 idem.  
Idem sarranos regulares, de 3 26 a 3 35 idem.  
Bueyes gallegos buenos, de 3 40 a 3 48 idem.  
Idem, de 3 20 a 3 35 idem.  
Terneras de Castilla de tercera a primera, de 3 31 a 3 35 idem.  
Idem gallegas, de 2 61 a 3 04 idem.  
Corderos, de 3 60 a 3 68 idem.  
Ovejas y carneros, no concurren.  
Cerdos, de 3 a 3 10 idem.  
Existencias, regulares.  
Tendencia en los precios, firme.

### «Correo de la Mañana»

se vende en Madrid en la Puerta del Sol, en el zaguan de la casa número 6.

Glménez. Transportes. Tel.º 420

## Gobierno civil

### Tranquilidad

Anoche, cuando nos recibió el gobernador civil señor Van Baurberghen, nos dijo que nada de particular tenía que comunicarnos, pues las noticias recibidas de la provincia acusan la más completa tranquilidad.

### Boletín de suscripción

Dirigido a...  
Reservados los derechos de la Administración del periódico con sobre transporte con saldo de dos estafetas.  
(1) Meses, trimestre o año.

## NOTICIAS

**Bibliografía.**—Notiones de Gramática y Aritmética por Manuel Páizola. Madrid. Libro útil para primera y segunda enseñanza y pequeñas preparaciones. Precio, tres pesetas. Pedidos al autor. Limón, 8, segundo, Madrid.

Se vende bicicleta marca Prámlez, Rezon, Menecho, 69.

Se arreglan pieles de zorro. Se trasladó de De Gabriel a Meléndez Valdés, 27. Teléfono 538.

**Cuerpos de arado castellano,** a 3 pesetas; rejas de acero, a 3'50, y formones de idem, a 5'50. Metalúrgica Extremeña. S. L. Badajoz.

**Practicante.**—Se necesita para la farmacia Huérfanos de González; edad, treinta años en adelante. Santa María, 11.

**Vinos,** blancos y tintos, superiores, de mesa, 8 pesetas los 16 litros. Cansado, 34.

Se necesita en la farmacia de Santo Domingo, dependiente.

**Prisioneros.**—Próxima convocatoria, inmejorable internado, Academia Central. Luna, 22 Madrid.

**Academia Olmedo.**—Salud, 11, tercero. Madrid. Preparación para Correos, Telégrafos, Banco de España. Buen internado.

Se traspaasa un establecimiento de bebidas próximo a San Juan y en buenas condiciones. Informarán calle de Bravo Murillo, número 11, bajo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Darán razón en esta Administración.

**Segadoras-aflozadas «Molino Adriano»** traves de trille «Clayton»; piezas de recambio, precios de costo. Metalúrgica Extremeña. S. L. Badajoz.



MIRÉN QUE MERMOSO! Así se crían los niños que tanto más se desarrollan y crecen.

LECHERA

La única que reemplaza ventajosamente a la leche fresca en la alimentación de los niños y en los usos domésticos.

Folleto gratis a quien los solicite de la SOCIEDAD NESTLE, Gran Vía Layetana, 41. Barcelona.

CORREO DE LA MAÑANA

## DESDE PARIS

# DIAS Y NOCHES DE PRIMAVERA

¡Primavera! Los árboles del bulevar se recubren de tiernos brotes; isobran prodigioso! No conocía yo París en primavera; no conocía sino los árboles en esqueleto, abiertas sus ramas como manos descarnadas hacia el cielo en los días impalpables; como implorando sol y azul en una crispación dolorosa. Clement Vantel, que como todo cronista lleva un poeta bajo su disfraz de Arlequín, les dedicó hace tiempo una crónica: para él estos árboles del bulevar son *les déracinés*, los pobres seres transplantados, desterrados, expatriados. En el dinamismo, en la tierra sin tierra y en el aire impuro de la inmensa urbe, crecen y viven una vida raquítica: muchos mueren apenas transplantados, no pudiendo resistir la influencia malfética del medio; pero pronto vienen otros a su puesto. Y así, la ciudad, puede contar con estos regimientos inmóviles que hacen guardia a la puerta de los cafés y del restorán, abriendo sus sombrillas de un verde cándido al arribo de la primavera.

No nos entretengamos en desentrañar el sentido humano de estos pobres *déracinés*, de estos forzados emigrantes de la campiña. Son filosofías baratas de oficio que huyen como tantas ideas enfermas, asustadas de la primavera. Pascua florida: resurrección de Cristo; resurrección de nosotros mismos. Pasión y resurrección. Besos de Judas, calle de la Amargura; ladrón bueno y ladrón malo; la Madre, la Magdalena... la Cruz... ¡oh drama sublime, símbolo eterno! ¿En qué vida de hombre no hay un reflejo de la Vida del Hombre de los hombres?

Resuscitamos también: porque en nuestra alma hay impusos invencibles de ascensión. Milagro que no pueden comprender y que negarán siempre los fariseos: ellos, sepulcros blanqueados, condenados a su vacío y a su ociosidad...

Resuscitamos. Se abren nuestros corazones como las rosas después de

tantos días en que nuestras lágrimas interiores, las que no se ven, cayeron sobre nuestra alma en lluvia benéfica: que sólo el dolor es fecundado, que sólo tras de muchos días grises, duros, helados o lluviosos, florecen las rosas del amor, del placer, de la vida.

Paris resucita también en este día todo azul, e la luz blanca del sol de esta mañana abriliana. Paris, cuya pátina oscura y cuya grandeza de pasado rima con el otoño de un modo tan elegante y romántico, despierta en una sonrisa que es a la vez un desvergo sensual, una aspiración voluptuosa, un dulce estremecimiento dionisiaco. ¡Primavera! Un manto de luz sobre la tristeza profunda de la ciudad. Paris no es alegre, pero ahora tiene apariencias de alegría. Sólo un espíritu superficial, una sensibilidad impermeable puede encontrar un Paris alegre y expansivo, una ciudad sonriente. Triste y duro: amargo y profundo: individualista y sentimental: sin embargo, perpetuamente encantador. Hay demasiado placer y demasiada libertad: hay, por lo tanto, un dejo palpable de melancolía. ¿Recordáis la frase? Triste, como el placer satisfecho. Hay demasiado pasado, demasiada historia para que la ciudad respire juventud. Demasiado cálculo y preocupación individualistas para que exista sociabilidad expansiva. Demasiada inteligencia para que brote la ingenuidad de los simples. Demasiadas revoluciones humanitarias para que se crea en la humanidad.

En otro sentido, Paris no es ni rubio ni moreno. Bajad a Marsella y sentiréis inmediatamente el ardor mediterráneo, la alegría morena, cálida y vibrante: subir a Amberes, y en sus barrios populares percibiréis la sonrisa rubia, el infantilismo azul de los hombres del Norte; un poco de Rubens y un mucho de Teniers. Paris es descolorido y uniforme; una ciudad de líneas

más que de color, una ciudad gris, sin contrastes y sin alegría.

Yo he recorrido todos los lugares alegres, ¡qué tristeza! El *dancing* elegante de concurrencia cosmopolita, donde los franceses están en minoría: champagne, *jazz band*, gorros de papel, serpentina, la *java*, *fox trot*—¡no tenemos bananas!—hírotes con bolitas de papel: *cocottes*, *gigolos*, viudas dudosas y solteras *garçonne*; *danseurs* profesionales a los que la pareja, un norteamericana fiaca como un peñillero o una de esas señoras de cierta edad e incierta nacionalidad. Deslizan el consabido billete de 50 francos, propina con que corresponden a la gaitería del pollo elegante y correctísimo.

Es una nueva manera de vida que explotan muchos jóvenes latinos—sudamericanos, italianos, españoles—Profesión que ejercen como un rito y en la que la aventura amorosa pasa discretamente a lo privado. Allí, en el local, ofrecen en sacerdotales de la danza: son graves y delicados... hasta en el modo de guardarse las propinas.

A propósito de estos locales, templos de una locura inocente, yo recuerdo una frase de Clemenceau una noche que acudió a un atraído por la boga del tango. El terrible satírico condensó su juicio en esta frase definitiva: «Yo no veo sino caras que se aburren y *déraines* que se divierten.»

La impresión que nos produce el restorán nocturno de Montmartre es de aburrimiento y de melancolía. Todo así está organizado para explotar al extranjero; y nada egobía tanto, no digo el boletín, sino el espíritu, como encontrarse entre una caterva de gentes que nos espían en silencio esperando ese *pourbeir* de que en Paris viven cerca de medio millón de hombres y mujeres.

¿Y qué decir de estos cabarets rusos que ahora hacen furor en las vecindades de la place Pigalle? Allí no es tristeza: es algo más amargo, desolador. Aquellas princesas auténticas que bailan

ahora danzas expresionistas; aquellos coros de cosacos; aquellos oficiales de la Guardia Imperial que hoy son porteros o camareros, toda esta pobre gente que fué rica, que gozó de una vida refinada, ¿qué otra impresión puede causarnos sino la del *mayor dolor* de que habla el Dante, el dolor de la riqueza y el bienestar perdidos?

Es sólo en los teatros del bulevar donde se pasan algunos ratos de alegría: pero alegría de encargo, esa alegría que recorre luego el mundo dando un falso eco de la frivolidad de Paris: los vaudevilles de Gauvauli, de Miranda, de Tristan Bernard, o aquellas atrocidades divertidas de Rio y de Quinson, o las deliciosas comedias de Robert, de Piers y Croisset. En el teatro, sí; el buen humor francés, tan distinto al humorismo inglés a lo Shaw; gracia escabrosa que la maleable sutura del idioma libra de la indolencia; y a veces el *esprit* francés inconfundible e imitable; pero un *esprit* que no parece al margen del pueblo y como elaborado por una minoría literaria que con carácter nacional perpetuase en una casta intelectual el cultivo de la sonrisa.

¿El cabaret?... ¿Las mil y una capillas de la canción? Son también imitables y, sabiendo escoger, en ellos puede pasarse, si no una noche alegre, una noche entretenida. El *chansonnier* viejo o joven, calvo o con barbas, es una institución exclusivamente francesa; algunos—aquel Privas de «Nocambulos»; el anciano Hyssa, Cazol, Maurice... ¡tantos!—son artistas extraordinarios: poseen el arte de decir que es lo esencial en el cuplé. Cuplé que no encierra un tema amoroso siempre, que comenta todo, desde la política hasta el último proceso escandaloso o el último descubrimiento de Edison. En uno de esos cabarets escondidos en un barrio se reveló Ivette Guilbert, la vieja artista que hace pocos días arrebató al público del Empire con canciones estranadas por ella entre el año 80 y 90.

Pero aun en los cabarets reina un no sé qué de hastío, de fúnebre, de cansado. Las canciones de vez en cuando evocan todas las miserias de la vida; cuando no todas las perversidades como en el repertorio de Andrea Turcy, la cupletista de boca de vampiro y ojos

de serpiente: la cocaína, el suicidio, los asesinatos apachescos, el hospital, la cárcel de mujeres, las orgías secretas... Zola y Beaudelaire sintetizados por Francis Carco en un *refrain* canalla. O cuando no Turcy es Daniela la trágica, de ojos de ajenjo, vestida de negro, al fondo una cortina de terciopelo negro, enfocada por una luz roja como por una mirada de infierno, contándonos el dillo de un asesino con la *viuda, la guillotina...* ¡Muy alegre!

Todo esto epata al extranjero que no conoce Paris o al que, como el señor Gómez Carrillo, está empeñado en repetir, en lenguaje melodioso, todos los lugares comunes sobre Paris. Yo he buscado inútilmente los infiernos parisinos; a veces me han dicho: Este es un baile apache. Un policía, en efecto, parecía denunciarnos el local como peligroso. Estábamos en el baile muste o baile popular de acordeón. Nada siniestro: luz, seco; unos cuantos chulos de gory y unas muchachas con aire más que de *cocotte* de *midnette*: algunas bonitas, por lo menos, graciosas. ¡Pero qué corrección exquisita y qué santedad!

Se suelen bailar valeses rápidos, como en tiempo de Gambetta, y con tal honestidad, que podían poner cátedra en el casino de cualquier playa española. La mayoría bebe café y cerveza; no hay borrachos. No hay una ráfaga de alegría, pero tampoco el soplo trágico del vicio y del crimen. ¿Dónde el apache convencional del vestido negro y de delantal rojo? Literatura.

Otra vez fui en *La acción francesa*, con motivo del asesinato de Felipe Daudet, los terribles misterios del cabaret «Gringoire». Allí fui en seguida. Piazza Pigalle: una calle que monta hacia las alturas de Montmartre; allí estaba el famoso cabaret anarquista. No como otros, una cueva, que hubiera tenido trazas de catacumba libertaria; en el primer piso, un selenoito claro y simpático; en el techo, pintada, una enorme araña, y en las paredes, cuadros de caricaturas y apuntes satíricos. Seguramente Baroja había frecuentado aquel antro, en la apariencia incensioso: un plano sobre una tarima, mesas pequeñas y taburetes. Era sábado; mucha gente en *tenue* correcta; obreros, intelectuales de melera, estudiantes, muchachos vulgares. Me ofrecieron un

puesto, pudiendo yo notar inmediatamente una especie de fraternidad y de camaradería que no he encontrado en Paris en ningún otro local parecido. Recitaron poesías subversivas y cantaron cuplés inocentes; el éxito de la noche fué una canción en recuerdo de Felipe Daudet, como de un tierno mártir de la causa anarquista. El estribillo decía así:—Ven, Felipe.—Ven con nosotros, hijo mío.—Aprenderás a pensar.—Libre de las cadenas sociales de tu vida...

El recuerdo de este muchacho que ahora, a través de las indagaciones del padre, parece que fuera asesinado por la Policía en venganza política, me conmovió. Víctima de todos: del fanatismo negro de su padre y del fanatismo rojo de los del otro bando.

En una mesa inmediata... ¡era ella, ella, la que yo llamé en una crónica la hiena roja, era Germaina Berton, rodeada de los redactores del *Libertaire*!

No podía dejar de mirarla. Me inspiraba repugnancia por su crimen, por su vida, por su conducta. Y, sin embargo, ¡qué misteriosa sugestión de simpatía y de dulzura ejercer algunos seres! En las fotografías, era fina, dura y varonil. Ante mis ojos tenía otra mujer. Y aunque yo me empañaba en odiarla, no podía; veíanme sus bellos ojos verdes, soñadores, el arco fino y perfecto de sus cejas de imgen de Salicillo, el aire de suaves caderas, de gracia pensativa que emanaba de toda ella. Sólo su boca fina y sangrienta tenía un dejo de crueldad. Pero con todo, aquella mujer se nos imponía; criminal, repulsiva, cuanto se quiera, pero al verla nos olvidábamos de todo como si el demonio se hubiera disfrazado de ángel. Comprendí entonces lo que antes me indignó. La defensa de madame Severic, escritora de tanto talento como corazón; el entusiasmo feroz del abogado Torres, su defensor de tonos apocalípticos; las declaraciones favorables de tanto camarada, víctima antes de sus ocurrencias y sus rarezas.

Me explicaba hasta el veredicto abolicionario del Jurado... Y me hacía yo esta pregunta: ¿Hasta qué punto la justicia puede claudicar ante la belleza, ante la simpatía, ante la gracia de una mujer?

Arturo GAZUL.

Abril 1924.



Expedientes de revisión

En el día de ayer fueron revisados los siguientes expedientes: Ahllones Reemplazo actual José Vicente Sánchez, pendiente de reconocimiento. Manuel Manchón Mateos y Miguel Vera Buiza, soldados. Juan Vicente García y Juan Pineda Rodríguez, excluidos totales. Joaquín Espino Gals, Eduardo Mérida Pinna, Daniel González Marín, Agustín Montero Rodríguez, Pedro González Simón y Sebastián Vizueta González, exceptuados. Ceferino Foruchino Díaz, excluido temporal. Francisco Guerrero Delgado, pendiente de la observación de su padre. Francisco González Delgado, pendiente de presentación.

Reemplazo de 1923 Santiago Pineda Rargal, Juan Mateo Lorente, José Maldonado Durán, Juan Montero González y José Blanco Durán, exceptuados. Francisco García Durán, pendiente de presentación. Juan Durán Vera, excluido temporal.

Reemplazo de 1922 Juan Vizueta Espino, José Pino Cabezas, Narciso Guerrero Guerrero y José Vizueta García, exceptuados. Reemplazo de 1921 José Guerrero Durán, soldado. Juan Castillo Durán, exceptuado. José Céspedes Blanco, Victoriano García y Andrés Marín Juez, exceptuados.

Valencia de las Torres Reemplazo actual Ildefonso Pizarro Cachadillas y Jesús León Heba, excluidos temporales. Florencio Bautista García, Máximo Medina Abad, Ramón Corvo e Ignacio Pérez Lozano, excluidos totales. Antonio Pérez Agudelo y Francisco Romero Teja, soldados. Fernando Avila Cabrera, exceptuado.

Reemplazo de 1923 Miguel Bémex García, Manuel Navarro Romero y Lorenzo Bustamante Vicioso, exceptuados. Rafael Redondo Cabzas, excluido temporal. José Rodríguez Fernández, Francisco García Cejudo, Francisco Casas Sotol y Fernando Guerra Torres, exceptuados. José Cuevas Cabrera, excluido temporal.

Reemplazo de 1922 Juan Pérez Lozano, pendiente de presentación. Joaquín Gallego González, Emilio Molina Gallardo, Camilo García Núñez y Anselmo Rubio Barragán, exceptuados.

Reemplazo de 1921 Antonio Bustamante Bautista y Francisco Rico Fernández, exceptuados. Olivenza Reemplazo actual José Rodríguez Pérez, pendiente de expediente. Enrique Palomas Fortes, prófugo. Julián Cuerpo Martínez, José Gallego Silva, Marciano Gutiérrez Ramos,

La Legia Sol, es el mejor desinfectante de la ropa. La Legia Sol, en el fregado de pisos, no tiene rival. Usar la Legia Sol, es ahorrar tiempo y dinero. Exigirla en botella con la marca Sol.

De tal puede calificarse el concebido por varias personalidades de la localidad, y que gracias al concurso que ha ofrecido prestar el excelentísimo Ayuntamiento, está en vías de pasar a ser una realidad. Se trata de la creación de una nueva feria en esta población, que está llamada a ser una de las más importantes de Extremadura, de perseverar los organizadores en su laudable propósito; suada la premura de tiempo con que en el presente año se está llevando a cabo la organización, podemos adelantar que ya se cuenta con los elementos indispensables, como son los pastos abundantes y gratuitos y excelentes abrevaderos para el ganado que haya de concurrir, y se proyecta asimismo la creación de varios premios que un jurado competente distribuirá entre los ejemplares dignos de ello. Paralelamente a esta acción, se está llevando por la Junta organizadora la de componer un extenso y atractivo programa de festejos, que bagan grata la estancia al forastero, y entre los cuales hemos oído decir figurar varios conciertos por una acreditada banda de una capital cercana, y un meeting de aviación. Las negociaciones van por buen camino, así como otras múltiples que llamamos para reservar al público la agradable sorpresa en su día. También se preocupa activamente la Junta de preparar hospedaje adecuado para la gran masa de forasteros que es de esperar concurrir, y hemos de felicitarlo no sólo por su acierto, sino porque contaba también con el entusiasta concurso del Ayuntamiento, ha logrado obtener de los buenos hoteleros de la población la promesa de que los precios no serán aumentados, cortando así de raíz los abusos que en otras partes se registran en ocasiones análogas. Nuestra más entusiasta felicitación a los que así se preocupan por el engrandecimiento de nuestra ciudad.—Corresponsal.

Reemplazo de 1923 Luis Grande Carballo, Sebastián López Rodríguez, Antonio Castellanos López, Antonio Rey Andrade, Antonio Fernández Ríos, Aquilino Rusín, Manuel Pérez Silva, Vicente de la Rosa Correa, Juan Guifón Núñez, Manuel Márquez Moreno, Vicente Suárez, Antonio Ramallo Franco, Julio Alvarez, Manuel Núñez, Pedro Salmero, Manuel Cortés, Juan Romero y Francisco Núñez, exceptuados. Marcelino Méndez, Joaquín González Iquintero y Manuel Fonseca González, excluidos temporales. Amable Reyes Camerón, pendiente de observación. Deogracias Blanco Llorente, pendiente de la Comisión de Madrid. Miguel Gómez Pérez, pendiente de acreditar su existencia.

Reemplazo de 1922 Guillermo Benito González, Andrés Rosa, Casimiro Rodríguez, Manuel Doido Campanón, Emilio Maya, Manuel Cordero, José Descaizo Antúñez, Antonio González Fernández, Bernardo González Rodríguez, Joaquín Mora Pérez, Juan Ramón Carrasco, Joaquín Salvador López, Modesto Rayusta Patiño, Antonio Rodríguez, Emilio Rodríguez, Manuel González Gómez, Juan López Gómez y Wenceslao Alvaro Díaz, exceptuados. Francisco Alvaro Borrego, Domingo Vidal González, Emiliano G. Núñez y Angel Poncestales Gómez, excluidos temporales. Joaquín Acuña Méndez y Antonio Martínez Méndez, pendientes de acreditar su existencia. Antonio Acedo Sardiña, soldado.

Reemplazo de 1921 Claudio Gallego, José Silva Acuña, José Rodríguez Alvar, Manuel Fonseca, José González, Fausto Silva Iglesias, Francisco Cabello, Manuel Rodríguez Martínez, Diego López Santos, Manuel Fernández Montero, José Méndez Núñez, Sebastián Méndez López, Máximo Rodríguez Gómez, Quintín Brito Rodríguez, Manuel González Pacheco, Enrique Martínez Vázquez y Eduardo C. Andrade, exceptuados. Manuel Fernández González, Miguel Carballer, Manuel Roldán Ramos y Francisco Pérez Díaz, excluidos temporales. Antonio Descaizo Gómez, pendiente de observación. COMPRO y vende muebles, J. Rosas Meléndez Valdés; 27. Teléfono 538.

Clinica del doctor Barrio Especialista en enfermedades de los ojos de las Clínicas de París, Viena y Berlín. Consulta: De diez a una. Bravo Murillo, 5, segundo. Badajoz.

Corcho en venta Está en venta el que en la próxima temporada ha de sacarse en la dehesa de «Sagrajas». Para tratar, con don Gabriel Rodríguez Barrantes, San Juan, 42, principal. Badajoz

Licenciamiento de los individuos de cuota Han sido licenciados los individuos acogidos a los beneficios del artículo 268 del capítulo XX de la ley de Reclutamiento que prestaban servicio en los regimientos de esta plaza, y que sin interrupción alguna cumplieron el primer plazo de permanecer en filas. Los que por causa de haberse incorporado con retraso o por haber padecido enfermedad, arresto en el calabozo, ausencia u otras causas hayan perdido días y deban por lo tanto, de permanecer presentes en filas dicho tiempo, serán licenciados cuando les vaya correspondiendo.

Incorporación Se ha incorporado al regimiento de Castilla, después de haber disfrutado el permiso que le había sido concedido, el teniente don Calixto de la Cámara. También se ha incorporado al mismo regimiento que el anterior, después de haber disfrutado igualmente del permiso que le había concedido la Superioridad, el comandante mayor don Luis Recio, quien inmediatamente se posesionó de su cargo.

Exámenes Han sido examinados, para su ascenso a cabo, a petición propia, los soldados de cuota del regimiento de Granaderos. Julio Rastrollo Caballero, Diego del Rey Campillo y Manuel Gómez Añis y el perteneciente al regimiento de Castilla, Fernando Cañizo Doxoso.

La Cámara Agrícola Oficial de Santa Marta vende en pública subasta los aprovechamientos de rastrojeras de 4.000 fanegas próximamente, mezcladas, de este término municipal, divididas en 14 lotes, con buenos abrevaderos, por el procedimiento de pujas a la llana, el día 11 del corriente, a las once de la mañana, en el domicilio social de esta Cámara, calle José Canalejas, número 1. El pliego de condiciones se encuentra de manifiesto en la Secretaría para los señores que deseen conocerlo. Lo que se hace público para concurrencia de licitadores. Santa Marta a 3 de mayo de 1924.—La Comisión.

Nuevo Ayuntamiento A las doce de ayer se constituyó definitivamente este Ayuntamiento, en el que por orden de la primera autoridad gubernativa de la provincia se han eliminado algunos concejales de los posicionados en el mes de marzo, siendo sustituidos por otros. Su composición actual es la siguiente: Alcalde presidente, don Juan Fuentes Sánchez, industrial. Tenientes de alcalde: Primero, don Miguel Matos Castilla, comisionista; segundo, don Pedro Vera Gallego, maestro nacional, y tercero, don Manuel Estévez Matos, teniente retirado. Concejales: Don Miguel González Pecellín y don Juan Palacios y Palacios, médicos; don Mariano Fuentes Pecellín, abogado y ex diputado provincial; don Juan Rocha Oteros y don José Masot Soto, comerciantes; don Alberto Sánchez Serrano, don Regino Duarte Matamoros y don Nicolás Rubio García, labradores; don José María Duarte Matamoros, don Raimundo Rastrojo Lucas, don Saturnino Barroso y Barroso, don Manuel Campillo Pérez y don José Gómez y Gómez, propietarios; y don Juan Antonio Rincón Rodríguez, obrero.

Mucho debe esperarse de los señores que integran la Corporación municipal, en la que están representadas todas las clases sociales, pues todos ellos son personas que por su amor al pueblo, laboriosidad y honradez han de poner su cariño en realizar una gestión fructífera y beneficiosa en extremo para los intereses del vecindario, y para que puedan lograrlo debemos todos sacrificarnos, y dejando a un lado rencores y pasiones políticas, colaborar con ellos y hacer lo posible por que la paz y la tranquilidad del pueblo, turbadas por las luchas de la vieja política, sea un hecho. Y para terminar, he de hacer constar que sólo elogios merece el señor Gobernador civil al designar las personas que habían de componer este Ayuntamiento, pues con llevar apenas ocho o diez días al frente de la provincia, no ha podido elegir mejor personal, ni lo habría designado más apto un Gobernador con muchos años de servicio en la provincia, y conste que esta modesta opinión del corresponsal es la de la inmensa mayoría de los vecinos, ya que, según tengo entendido, por importantes entidades de la localidad se le han dirigido telegramas de felicitación por su acierto al hacer los nombramientos.—Corresponsal.

La comisión anunciada en CORREO de la MAÑANA, porque es el periódico de mayor circulación de Extremadura.

Table with columns: Fondo público, Darpelas exterior, 4 por 100, Serie F, de 24,000 pías. nom., C. de 4,000, A. de 1,000.

Table with columns: Darpelas interior, 4 por 100, Serie F, de 24,000 pías. nom., C. de 4,000, A. de 1,000.

Table with columns: Darpelas interior, 4 por 100, Serie F, de 24,000 pías. nom., C. de 4,000, A. de 1,000.

Table with columns: Darpelas interior, 4 por 100, Serie F, de 24,000 pías. nom., C. de 4,000, A. de 1,000.

Table with columns: Darpelas interior, 4 por 100, Serie F, de 24,000 pías. nom., C. de 4,000, A. de 1,000.

Coñac Caballero

VENTAS POR ARROBAS Y LITROS EN «EL TUNEL».—ZURBARAN, 25

MÚGICA ARELLANO Y COMPANIA

Ingenieros.-PAMPLONA Unicos representantes en España de las cosechadoras, atadoras agavilladoras, guadañadoras, rastrillos, etc., de la famosa marca DEERING RUSTON Unicos vendedores de las piezas de recambio de legítima procedencia para máquinas de la citada marca.

Representantes exclusivos de los acreditados PRODUCTOS COOPER. Tractores. Arados «Bacher». Cultivadores «Planet Jr» legítimos. Esquiladoras «Stewart». Aventadoras. Trillos. Gradas. Sembradoras. Material vinícola. Hilo sisal, etc., etc. SUCURSAL EN BADAJOZ: MORENO NIETO, 4.—SUCURSAL EN CACERES: CANALEJAS, 46

NOVELA EL ASTRÓLOGO Walter Scott

Pásole entre las manos los papeles a que aludía, y ella, después de haberlos leído con atención, volvió a repasarlos, callándose de cuando en cuando los espánelos para alzar el cielo los ojos o para exjergar una lágrima, porque el joven Hazlewood era su favorito. Luego que hubo acabado su lectura: —Pues que esto es así, dijo ella, abandonando al perverso. Cuántas veces se lleva una chusca en el mundo! Yo le vida he visto una figura que más me agradase ni un sire más dulce ni más sereno. Sepúlveda yo un hombre a quien abanía algún pensar. Si, mas ahora le abandono en manos de usted! H burlé disparado en tiro a Carlitos Hazlewood y en presencia de las tiernas señoritas pobrecillas de mi alma! Presentame usted ahora cuando guste, señor Glosia. —Según eso, conviene usted en que un individuo de esas mismas señas permanezca en esta casa la noche anterior al crimen? —Si por cierto, y toda la casa estaba embobada con él; pues no habla a quien no embobase el joven. Esto no era por el gusto que hizo, pues consistió su comida únicamente en una cascita de cantero, un medio cuartillo de cerveza y dos o tres copas de vino. Conviéle a

no campió su palabra, aun cuando yo le esperase tan de veras que con mis propias manos galeé una gallina en sobre-esa para sorprenderle. Caidado, mister Glosia, que esto no lo hago yo todos los días, ni para toda clase de gentes. Pero yo estaba muy lejos de pensar en la fechoría que iba a cometer! Descomparé un escopeto a Carlitos Hazlewood, a ese cordero inocente! Glosia, con la seguridad de un juez de sumario, había dejado a la buena mujer exhalar toda su indignación; en seguida le preguntó si el desconocido había dejado en su casa algún equipaje o papeles. —Si por cierto, me entregó un paquete, un paquetito muy pequeño, y me dió dinero para que le mandase hacer media docena de camisas con vasos de lienzo. Ya está trabajando en ellas Peg Pasley. Bien podrá servirle para donde usted sabe mister Glosia. Pidió el juez de paz a su colcatora le enseñase el paquete. La cara de la posadera se puso muy formal. Ella no quería, dijo, impedir que la justicia cumpliera con su deber; pero cuando se la confiaba alguna cosa debía creerse a sí misma responsable de ella. Añadió que mandaría llamar al síndico Berriff, y entonces si mister Glosia juzgaba del caso hacer un inventario de lo que el paquete contenía, le daría un recibo en presencia de aquella autoridad municipal. O bien, y lo que la acomodaba mejor, pudiera sellarse el paquete y pasar a depósito en manos del síndico Berriff, pues que ella no quería más que lo justo. Como nada pudiese vencer la rigidez y desconfianza de mister Mac-Candlish, suplicó Glosia enviase en busca del síndico, rogándole tuviese la bondad de

venir a hablar con él respecto al facinoroso que había asesinado a mister Carlitos Hazlewood. Llegó al instante aquel padre del pueblo con la peluca atravesada de resalta de la precipitación con la cual, a fin de obedecer las órdenes del señor juez de paz, le había sustituido el gorro blanco que cubría su cabeza cuando despachaba a los marchantes en su droguería. Entonces mister Mac-Candlish sacó el paquete que Brown le confiara, y se encenó en él la bolsa de Meg. Al descombrir las preciosas prendas que contenía dijo el parabién a sí misma interiormente señora Mac-Candlish por las preocupaciones que había tomado antes de poner aquel tesoro en manos de Glosia; ni el peso que éste con una apariencia de candidez desinteresada le había primero propuso investigar todo, y hacer depositario el síndico Berriff, quien habría de guardarlo hasta que se le citase para verificar la entrega al competente tribunal. Por su parte, añadió Glosia, no tenía mucho empeño en hacerse personalmente responsable de unas albas que parecían tener su valor muy subido, y las cuales sin duda se habían logrado por medio de vías ilegítimas. Encomió entonces el papel que envolvía la bolsa. Era el medio pliego de un carta, pero solo contenía el sobre-escrito concebido en estas pocas palabras: «A. N. Brown esquire». La posadera ahora manifestaba tanto abasco en el descubrimiento del culpable cuanto recelo había dejado ver al principio de que recayese sobre él la más leve sospecha, porque la vista de las monedas de oro revelaba con las tinajas que contenía el bolsito, confirmaba en su fantasía cuanto dijera Glosia. Informóle pues que en posición y su mozo de cuadra habían visto ambos al desconocido en la laguna Creéran el día que el joven Hazlewood había recibido el escopazo. Hizose comparecer a Jic Jabos, antiguo amigo de nuestros lectores. Al momento declaró éste haber visto la mañana precedida en el pequeño lago de Creéran a una persona extraña quien la noche anterior se había hospedado en las Armas de Gordon, y tuvo conversación con él. —Y qué vuelta tomó el coloquio de ustedes? preguntó Glosia. —¿Cómo qué vuelta? nosotros no dimos vuelta ninguna, nos paseamos derecho por la zieve. —¿Pero de qué hablaron ustedes? —¿De qué me hizo preguntas como las hubiera hecho cualquier otro extranjero. —¿Y qué preguntas? —Quiso saber cómo se llamaban los que corrían patines, y el nombre de las señoras que les estaban mirando. —¿Halal el nombre de las señoras! ¿Y qué te dijo acerca de ellas? —Me preguntó qué eran. Cabelmente señalaba a las señoritas Julia Manning y Lucy Berran; bien conoce usted a esta última, señor Glosia. Paseábase las dos por el hielo acompañadas a mister Carlos Hazlewood. —¿Y qué le dijiste acerca de esas damas? —Que era una de ellas miss Lucy Berran de Elizagowan, la cual parecía en otros tiempos deber heredar en la comarca unos bienes muy cuantiosos; que en otra se llamaba miss Julia Manning e iba a casarse con el joven lord Hazlewood, quien la conducía de bracet. Sólo hablemos de lo que se dice en todo el país a la redonda. —¿Y él que te costestó? —¿Qué? los ojos no desclavaba de

CAMBIO OFICIAL DE LINDA

Telegramas recibidos en la casa Dupuy, de Badajoz. Telegrama de apertura a las 14:00 La peseta, 4.400 rals; el duro, 22.000; el escudo, 22.72 céntimos. Telegrama de cierre a las 18:10 La peseta, 4.400; el duro, 22.000; el escudo, 22.72.

Estación meteorológica

Table with columns: Observaciones del día 20 de mayo, 7 h., 13 h., 19 h. Barómetro en altura, 752.8, 751.5, 751.8. Temperatura, 12.6, 22.2, 25.6. Humedad por 100, 81, 42, 84. Viento, Calma, E, E. Viento fuerte (8 a 9), 0, 1, 1. Lluvia (litros por metro cuadrado), —, —, —. Agua evaporada (litros), 4.5, —, —. Estado del cielo, Desp°, Desp°, Desp°. Temperatura máxima al sol, 55.2. Máxima mínima al sol, 26.4. Máxima mínima al viento, 9.8.

Jabón ZOTAL

Cura granos, herpes, grietas, salpullidos y manchas de la piel. Especial para el baño y aseo personal. Venta: Farmacias y droguerías.